PUBLIC

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

AÑO I.

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A. - LUNES 27 DE MARZO DE 1933.

No. 106

EDITORIAL

Necesitamos ayuda para el niño

"Los niños del barrio de Cisneros de esta capital, no cuentan con una casa para escuela adecuada, higiénica, y pedagógi-Así lo da a conocer el señor Alcalde Municipal de esta ciudad, don Roque Jacinto Bonilla, en la nota circular que recientemente ha dirigido a varias personas pudientes de este vecindario, rogándoles aportar su auxilio económico para la construcción del grupo escolar del barrio mencionado, en donde la población crece con visible rapidez y la edificación de una escuela bien equipada para los niños, cada vez más numerosos, de aquella zona, es una necesidad impostergable por más tiempo.

El rasgo levantado del Jefe de la Comuna, es digno de ser acogido con toda protección por parte de las personas que están en condiciones de prestar su ayuda incondicional y útil, hoy que la virtud de la comprensión y el sentimiento de la soli-daridad social, comienzan a manifestarse unánimes por diversos rumbos de la República. En efecto: la cooperación ciudadana, la contribución popular, todo éso que se conoce por obra del esfuerzo de los particulares, está alcanzando un grado de expresión muy significativo entre nosotros, y en donde la cultura so-cial de los salvadoreños halla su más enaltecedora forma de revelación.

Quizá lo más valioso a este respecto, está en el hecho patente de que gran parte de las obras hasta hoy llevadas a cabo por iniciativa y costo del público, se deban a un espontáneo deseo de hacer el bien, deseo que se despierta en el ánimo de la generalidad ante las necesidades ambientes, y sin que para ello haya mediado otro estímulo más que la urgencia de procurar un poco de prosperidad y bienestar común. Este es, sin duda alguna, el indicio más alentador que se anuncia en nuestra vida ciudadana, ya que en los tiempos pretéritos, quizá por los desórdenes administrativos y la indiferencia de los gobiernos ante las necesidades del pueblo, nuestras virtudes cívicas,como la colaboración material y moral con el gobierno,-se vieron obligadas a

replegarse a la inacción.

Hoy se advierten ya los brotes de un altruismo desinteresado entre algunos elementos comprensivos, a quienes, con seguridad, ha llegado el convencimiento de que estamos viviendo la hora propicia de DAR, como la forma más bella y productiva de SEMBRAR. Y esta cualidad, cuyo despertar se manifiesta tan ampliamente en sus comienzos, debe ahora ser objeto de más activo ejemplo por parte de la gente que vive mejor, y que, por lo tanto, puede mejor. La so-ciedad está viendo ya el ejemplo que da el Supremo Gobierno en esta línea de conducta, conoce el camino que la conciencia señala, sabe por experiencia cuál es el paso mejor, y es de esperarse que, ante el llamado de las autoridades para hacer obra de acercamiento social, y más que eso, labor de protección y ayuda para los desheredados, responda con la actitud digna de su condición de pu-

El señor Alcalde Municipal, expone con claridad una situación que reclama el auxilio de los capacitados, y es simplemente justo esperar que su valiente excitativa encuentre una recepción magnánima en las personas a quienes va di-Conocemos ya algunas respuestas a la comunicación y todo nos hace creer que el optimismo que alienta en el ánimo de la Municipalidad, está bien justificado, y que la construcción del Grupo Escolar Municipal "Francisco Cisneros" de esta capital, hoy en sus comienzos, será muy pronto una hermosa

Interpretando la buena voluntad y las actividades del público en la obra de progreso social, las palabras del señor Alcalde Bonilla, son exactas: "La sociedad entera está interesada vivamente por resolver el problema educativo del pueblo. Muchas son las personas amantes del mejoramiento cultural y prosperidad del país, que están agrupándose formando entidades protectoras del niño, de la enseñanza, de los centros de beneficencia, de todas aquellas instituciones que llenan una positiva necesidad pública." Sólo falta, pues, que en San Salvador, el centro de la cultura del país, la sede del capital y el foco difusor de las orientaciones económicas de la República, se manifieste con mayor pujanza ese interés de que habla el Jefe del Ayuntamiento.

"Su cooperación,—dice en su nota el señor Alcalde,— puede estar expresada en quintales de café o azúcar, que podría remitir al Comité Pro-Grupo Escolar Municipal "Francisco Cisneros". Este Comité se encargará de trocar las especies obsequiadas, por el dinero o material necesarios para la antedicha construcción, y usted habrá prestado en esta forma su contingente para una obra de verdadera trascendencia social, como es la Escuela de la Infancia." A ésto quizá sólo habría que agregar, a manera de

comentario, que toda ayuda, todo esfuerzo que se haga con eficacia por dar alivio a las necesidades de la niñez proletaria, tiende a consolidar, íntimamente, el futro equilibrio de las clases y las instituciones.

Y cuando en El Salvador llegue a establecerse ese entendimiento entre las energías laborantes y las que remuneran el trabajo, cuando por medio del altruismo realmente practicado entre nosotros, llegue a concretarse un vínculo de comprensión entre la sociedad y el pueblo, entonces sí, podremos estar seguros de contar con la base verdadera y firme para una prosperidad estable y un bienestar común garantizado a base de conformidad y de justicia; mientras tanto, estas obras como la que comentamos, sirven de seguros peldaños en la ascención al plano de la tranquilidad y del confort social que todos aspiramos.

La Cooperativa de Empleados de Hacienda

El señor Administrador de Rentas de Santa Ana nos escribe felicitando a los iniciadores de tan noble proyecto y ofreciendo su cooperación activa a la cabeza de todos sus empleados subalternos

Desde el mes de enero del corriente año hasta hoy, son varios los editoriales publicados en "La República", sobre la necesidad de que en el conglomerado de empleados de la nación, se funden cooperativas de ahorro, como un medio de acumular convenientes reservas económicas a fin de subvenir a las necesidades imprevistas, o, mejor aún, para establecer una pequeña base pecuniaria de previsión con miras al porvenir.

Actualmente sabemos de las activas gestiones que tienen entabladas los empleados de la Dirección General de Contribuciones, de acuerdo con los de la Auditoría General de la República, en el sentido de llevar a cabo muy pronto la institución de una Caja de Ahorros entre los servidores de todas las dependencias del Ramo de Hacienda

Como el proyecto reviste gran importancia, en este diario fué comentado editorialmente hace poco, apoyando con todo entusiasmo la iniciativa lanzada de que en los trabajos de organización, tomaran parte todos los jefes de oficinas y los señores Administradores de Rentas de la República, quienes están llamados a prestar todo su apoyo moral y material en la fundación de la sociedad en referencia.

Al respecto, hemos tenido el gusto de recibir una conceptuosa carta del señor Administrador de Rentas de Santa Ana, don Moisés Navas, quien, con una espotaneidad muy enaltecedora, ofrece su cooperación para realizar las nobles finalidades en mira. Nosotros, desde luego, agradecemos al distinguido funcionario la atención que le han merecido nuestros artículos, y trasladamos su atenta carta a los señores empleados de la Dirección General de Contribuciones, en cuyas manos está la organización de la mencionada cooperativa.

La carta, fechada en Santa Ana el 23 de los corrientes y dirigida al Director de "La República", dice así:

Apreciable señor Director:

Me es muy grato dirigirle la presente, en respuesta a los editoriales de "La República", del 28 de febrero y 21 del corriente, sobre la conveniencia de instituir el ahorro para la formación de Sociedades Cooperativas, como medio el más eficaz para mejorar la condición del empleado, a la vez que promover el adelanto del país.

Todo cuanto se pudiera decir en elogio del ahorro, sería poco si se consideran los beneficios reales que para el país en general, y en particular para cada uno de los ahorrantes, traería su práctica bien reglamentada y honrada e inteligentemen-

te administrada.

El poder del ahorro es inmenso; basta con sólo imaginarse (en lo general) que, por su virtud, pueden muy bien los individuos y los pueblos, transformarse de esclavos en señores.

Lo urgente e inaplazable es, que su fundación se lleve a cabo cuanto antes, para poder palpar sus

beneficios dentro del menor tiempo.

Van mis felicitaciones a los señores iniciadores de la Auditoría General de la República y Dirección General de la Renta, por tan laudables propósitos, rogándoles el envío de una copia de las bases para hacerlas conocer de los compañeros empleados de esta oficina, en la seguridad que todos responderán con el mayor entusiasmo y buena voluntad.

Muy Atto. y S. S.,

MOISES NAVAS. Admor. de Rentas.

La Exhibición de Productos Salvadoreños en Nueva York

El Cónsul General y el Encargado de Negocios en Washington, hacen digno recibimiento a los visitantes en la apertura de la Exhibición Permanente

Tomado de uno de los más importantes diarios que se publican en Nueva York, insertamos a continuación la crónica dada sobre el acto inaugural de la Exposición Permanente de Productos Salvadoreños, celebrado hace pocos días en aquella metrópoli, gracias a los patrióticos esfuerzos de nuestro Cónsul General y con el decidido apoyo del señor Encargado de Negocios de El Salvador en Washington.

La traducción dice así: Una agradable función social interrumpió el trabajo cotidiano ayer en la oficina principal de I. B. M. Esta fué la recepción oficial con que el Consulado General de El Salvador, vecino del I. B. M., 270 Broadway, abrió la exhibición permanente de los productos e industrias de esta República, que se encuentra en la Costa del Pacífico de Centro América. El Presidente Thos. J. Watson, el Vice-Presidente O. E. Braitmeyer, el Presidente F. W. Nichol y otros miembros del I. B. M., asisten a la recepción como convidados del Cónsul General F. Alvarado Gallegos.

El programa formal del acto fué inaugurado por el Sr. Roberto D. Meléndez, Encargado de Negocios de El Salvador en Washington.

APERTURA DE LA EXPOSICION

El Sr. Meléndez dijo: "Conforme al enérgico desarrollo de los recursos nacionales de El Salvador, que ha sido uno de los principales objetivos de la Administración de nuestro Presidente, el general Maximiliano Hernández Martínez y de nuestro Ministro de Relaciones, Dr. Miguel Angel Araujo, considero una honra y un inmerecido privilegio declarar oficialmente inaugurada esta Exposición de productos salvadoreños, en nombre de nuestro país y de su gobierno. Al ceder este lugar al distinguido Cónsul General, Dr. Alvarado Gallegos, me es grato felicitarlo junto con sus colaboradores los Sres. Rodríguez y Salazar". Después de esta introducción, el Cónsul General, Gallegos, aseguró a los americanos invitados a la recepción, que El Salvador tenía tanto interés en su comercio con este país y tenía tanto empeño en extenderlo, que la exposición permanente sería también un lugar de información relativa a la República. Agregó palabras de cordial

bienvenida y la seguridad de una cooperación con los importadores y exportadores americanos. El Cónsul N. Pedroso, representante en Filadelfia, al exaltar los méritos del café salvadoreño, fué calurosamente aplaudido al comparar este producto con el tan anunciado café americano.

Dijo: "El café salvadoreño es no tan sólo bueno "hasta la última gota", si no que es bueno inclusive la última gota".

EL CAFE ES DEL AGRADO DE LOS INVITADOS

La recepción estuvo muy concurrida y los que tuvieron la suerte de estar presentes, gozaron de un sabroso almuerzo, cuyo principal aliciente, naturalmente, fué una taza de café salvadoreño, que sobrepujó todos los elogios anteriores. El café fue puesto en la cafetera inmediatamente después de salir de un molino Dayton, exhibido en prominente lugar de la exposición salvadoreña.

Entre los artículos exhibidos había muestras de café en todas las fases de su desarrollo, junto con cuarzos de oro y plata, mármol, cemento-rocarbón, cal en polvo, henequén, quina, varias maderas suaves y duras y variedades de guisantes y frijoles. Había también muestras espléndidas de artículos tejidos a mano de pura seda, gran número de zapatos hechos a mano, un par hecho de piel de culebra del país con tacones enormes que llamaron mucho la atención.

El Salvador es una de las Repúblicas más emprendedoras de Centro América.

El gobierno está muy empeñado en fomentar la industria, la agricultura y la ganadería. Está dividida en catorce estados llamados departamentos, los que, a su vez, están subdivididos en distritos y éstos en ciudades y municipalidades. Los gobernadores de los departamentos y los jefes de distritos son nombrados por el Presidente para un período de cuatro años. Los Alcaldes y consejos municipales de las ciudades son electos por voto directo. El presidente es electo por cuatro años y no puede reelegirse.

El país tiene la más interesante de las historias. Fué el primero que intentó sacudir el yugo de España en 1811.

La Junta de Turismo y los Gobernadores

Una excitativa muy oportuna que debe ser atendida con entusiasmo

La Junta de Turismo organizada recientemente en esta capital, con objeto de llevar a cabo obras de embellecimiento en nuestros parajes tropicales, paseos, balnearios, y también para que desarrolle una propaganda positiva a fin de atraer mayor afluencia de visitantes extranjeros y nacionales a estos lugares de solaz, está redoblando sus actividades en estos tiempos.

Ultimamente se ha dirigido a los catorce gobernadores políticos de la República, solicitándoles atentamente que envíen sugerencias para el mejor desarrollo de sus labores, y que, al ser posible, remitan fotografías de los sitios pintorescos que abundan en cada departamento, los cuales deben ser conocidos por los turistas.

Estas fotografías se necesitan para que aparezcan en el folleto de propaganda de El Salvador, acompañada cada una de ellas con una crónica artística y atractiva. El folleto está imprimiendose ya en el extranjero por cuenta de la Junta de Turismo, y será distribuído ampliamente en los países del mundo civilizado.

En vista del innegable provecho que se persigue por medio de las gestiones de la Junta de Turismo, es de esperarse que los señores Gobernadores departamentales, responderán con todo entusiasmo a la iniciativa que se les hace, y contribuirán pronto, con el contingente artístico que se les ha pedido, al mejor éxito de la campaña empeñada en divulgar en el exterior nuestras bellezas naturales, a fin de aumentar el movimiento de visitantes al país, que tan buenos resultados está dando.

TELEGRAMAS REZAGADOS

Domicilio ignorado: Cástulo Delgado, Francisco Luna. Ausente: Virginia Rivas.

FARMACIAS DE TURNO

Para la presente semana

"Central", "Lourdes" y "Argüello".

Una novedad artística en la R.D.N. hacen honor al oficio

Un selecto grupo de maestros filarmónicos, comienza a dar conciertos los lunes y sábados

No hay duda de que los servicios que actualmente prestan nuestras estaciones radiodifusoras se perfeccionan más y más cada día, gracias a que la calidad de los elementos que en las frecuentes audiciones toman parte, son cada vez mejores.

Nada menos, en las audiciones musicales, acaba de introducirse una novedad artística, que, de ofrecerse puntualmente y de manera estable, llegará a influir mucho en el gusto de nuestro pueblo en cuanto a música selecta se re-

Se trata del "Sexteto de Salón, R.D.N.", recientemente organizado y que dirige el maestro don Francisco López Navarro; este Sexteto trasmite, por medio de nuestra Estación Radiodifusora Nacional, dos conciertos cada semana en los días lunes y sábado, de 7 a 8 p. m.

El grupo musical está integrado

de la manera siguiente:

1er. violín y Director, don Francisco López Navarro; 1er. violín don Luis López R.; Violoncelo, don Constantino del Castillo; Contrabajo, don Alejandro Muñoz Ciudad Real; Flauta, don Jorge Vega M., y, Piano, don Cándido Flamenco.

Por los profesores que com-ponen este Sexteto, puede apreciar nuestro radio-auditorio la calidad y competencia del grupo, pues son de lo mejor de nuestro mundo musical, y sólo la presencia del primer violinista salvadoreño, don Francisco L. Navarro, como Director de este grupo artístico, es una garantía para el éxito de los conciertos; de esta manera, el público podrá solazarse, los lunes y los sábados, escuchando música exquisita é impecablemente interpretada.

FASES DE LA LUNA

Mes de marzo

Cuarto creciente, el 4 a las 16 h. 23 m.

Luna llena, el 12 a las 8 h. 46 m. Cuarto menguante, el 19 a las 3 h.

Luna nueva, el 26 a las 9 h. 20 m. Apogeo, el 3 a las 24 h. Perigeo, el 15 a las 24 h. Apogeo, el 31 a las 19 h.

Choferes que no

No hallan lugar para estacionarse con sus vehículos, por su absoluta falta de decencia en público

Como es del conocimiento del público, en días pasados, y por reiteradas quejas de comerciantes y personas particulares, se dieron órdenes de que las camionetas que diariamente se situaban frente al edificio de la Sala Cuna, calle del mercado de cocinas, fueran retiradas para siempre de esos lugares, pues los choferes se entregaban a toda suerte de desórdenes en sus horas de ocio, cometiendo verdaderas faltas graves contra la moral y decencia de las perso-

Comprobado el hecho por medio de investigaciones policiacas, la autoridad competente dictó orden de que los indicados choferes, con todo y sus camionetas, fueran retirados de su lugar de estacionamiento, y que buscaran otro punto más en armonía con su negocio. Las camionetas dieron en estacionarse, entonces, al costado poniente de la Central de Telégrafos, donde se encuentra el Colegio del Sagrado Corazón, y allí fue peor la cosa. Los choferes molestaban a las señoritas que cuatro veces diarias iban y volvían por aquel lugar, causando la indignación y la protesta de cuantas personas decentes se dieron cuenta de los abusos choferiles.

La autoridad tuvo entonces que intervenir nuevamente, y el resultado fue que los vehículos tuvieron que ir a establecerse en una de las calles de la Colonia Letona. exactamente al frente del Colegio Guadalupano, en donde las bromas de los indicados choferes llegaron al colmo. Allí no sólo ofen-dían con piropos de mal tono a las niñas que iban al colegio, sino que las sirvientas que las acompañaban tenían que sufrir verdaderas persecuciones tenaces; aparte de todo ésto, los choferes cometían personalmente otros actos que herían hondamente la moralidad pú-

En la oficina correspondiente hay un record documentado, por medio de quejas de personas particulares, sobre la veracidad de esta información. Y a tal grado llegó el desefrenado abuso de aquellos individuos, que una señora casada, respetable en todo sentido, hubo de ir a la Policía a pedir protección contra los porfiados choferes.

Nuevamente las camionetas hu- será resuelta favorablemente.

MARITIMAS

La Libertad, marzo 25.—Hoy a las 15 horas, zarpó con destino a Balboa, el vapor N. A. SANTA LUCIA, llevando de este puerto 1,153 bultos, 40 sacos correspondencia y a los pasajeros, Guglielmo Valgineigli, inglés, a Panamá; María de Daglio, Emilia Daglio, italianas y Marjorie Clements, norteamericana, a New York.

—La Libertad, marzo 25.—Hoy a las 14 horas y 30 minutos, zarpó con destino a Acajutla, el vapor SALVADOR, sin carga, corres-pondencia ni pasajeros de este

—La Libertad, marzo 26.—Hoy a las 10 horas, zarpó con destino a Acajutla, el vapor SANTA CA-TALINA, sin carga ni pasajeros.
—La Unión, marzo 26.—Hoy a

las 17 horas y 50 minutos, zarpó con destino a Corinto, República de Nicaragua, el vapor N. A. CHARCAS, llevando 2,373 sacos de café, con peso de 166,110 kilos, 19 cajas partes de maquinaria, no tomó correspondencia ni pasajeros, 180 toneladas.

DE INTERES PARA EL PUBLICO

En la Dirección General de Sanidad, hay estos dos importantes servicios:

Oficina de Información: como su nombre lo indica, sirve para dar al público todas las indicaciones que solicita, dirige a los interesados a las dependencias que desean, atiende a las personas que solicitan audiencias, etc.

Libro de quejas: en la portería existe este libro para que toda persona anote en él las que jas que no pueda presentar en otra forma, este libro está a disposición del público desde las 6 de la mañana hasta las nueve de la noche, es decir, todo el tiempo que el edificio permanece abierto.

Dirección General de Sanidad: San Salvador, 1933.

bieron de ser removidas de su estación, y esta vez, para señalárseles un lugar bastante apropiado a su negocio: la salida hacia So-yapango, en la Garita. Los choferes han presentado una solicitud al Ministerio de Gobernación pidiendo que se les permita volver al lugar donde primitivamente se estacionaban, pero el informe dado por la Comandancia de Poli-cía del Tráfico, al respecto, hace ver los graves inconvenientes que intervienen en este asunto, y es casi seguro que la pretensión no